

SOSTENIBILIDAD Y TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Dos pasos necesarios para tener un mejor país

Bajo este título se llevó a cabo el pasado martes 15 de agosto en el Club El Nogal de Bogotá, el gran foro de Revista *Alternativa*, el cual contó con la participación de panelistas expertos y una gran afluencia de público

El evento se dividió en tres paneles, en el primero se abordó el tema de transición energética, y cómo lograrlo en la actualidad, el cual estuvo moderado por el director de Revista *Alternativa*, Hassan Nassar, y en el que los invitados hablaron de la importancia del cambio de energías fósiles por otras menos contaminantes, pero en medio de un proceso paulatino y en el marco de una política pública donde estén involucrados tanto los sectores públicos como privados, teniendo en cuenta que buena parte de los ingresos del país provienen de la extracción de petróleo, gas y carbón.

Para Mónica Contreras, presidenta de la Transportadora de Gas Internacional (TGI) y quien fue una de las invitadas a la primera sesión, “lo que más ha cambiado en el país en este sentido es el compromiso con la descarbonización lo que ha hecho que se acelere la agenda de transición energética y el gas se ha convertido en un elemento clave para hacerlo de una manera sostenible y competitiva sin dejar de lado los otros energéticos como los proyectos solares, eólicos o de hidrógeno”.

Diego Mesa, exministro de Minas y Energía, por su parte señaló que “Colombia está en una etapa de exploración donde se ha empezado a implementar una serie de reformas del sector energético para atraer inversión extranjera que permita llevar a cabo grandes proyectos de energías renovables”.

Para Luis Guillermo Echeverry, empresario y expresidente de la Junta Directiva de Ecopetrol, “la transición energética también es importante por la necesidad de electrificación que requiere el mundo hoy en día y si se quiere compaginar la compatibilidad con las nuevas tecnologías, con una sociedad del conocimiento y con el cuidado de la biodiversidad en todo el sistema amazónico y el recurso hídrico, hay que entender que transición es todo un concepto de largo plazo que requiere planeación, entendimiento y que hay que llegar despacio y haciendo las cosas muy bien”.

Sostenibilidad, una tarea difícil pero necesaria en Colombia

En este segundo panel a cargo de Álvaro Rodríguez Ferrero, presidente de Ventura Group, los panelistas hablaron acerca de la importancia de incluir prácticas y políticas sostenibles no sólo en las compañías sino también en el ámbito nacional y mundial.

Según Brigitte Baptiste, rectora de la Universidad EAN y exdirectora del Instituto Humboldt no se debe usar la crisis climática como un pretexto o como una especie de “espantapájaros” para generar pánico porque el debate se está muriendo y hasta ahí llegarían los esfuerzos, Colombia está en un momento clave para recapturar una buena cantidad del carbono que genera, mediante un programa de bosques regenerativo. Pero de acuerdo a la rectora de la EAN, en este momento no se está haciendo inversión en desarrollo rural con perspectiva regenerativa.

Carlos Correa, exministro de Ambiente resaltó que “aunque el país es visto como un líder en el mercado regulado de carbono y de transición energética, es necesario avanzar cuanto antes en un marco normativo moderno, de manera que las empresas privadas tengan la certeza y la tranquilidad de invertir en el país de lo contrario lo harán en otros países”.

Una visión similar comparte Carolina Zalamea, presidenta de Gallagher Consulting, quien aseguró que “la sostenibilidad tiene que ser sostenible, y por eso hay que ofrecer incentivos tributarios, de marca y reconocimiento a todas las compañías que implementan proyectos de esta índole así como también se requiere más participación de la academia”.



De izquierda a derecha: Hassan Nassar, Mónica Contreras, Diego Mesa y Luis Guillermo Echeverri.

Armando Politi, country manager de BlueFloat Energy, destacó la importancia de continuar los proyectos de energía eólica, que es una de las más sostenibles en el mundo. “En el gobierno pasado se comenzó en una hoja de ruta, pero en el empalme entre un gobierno y otro, no se ve tan clara la posibilidad de llevar a cabo esas energías en el país”, señaló.

En este proceso de la transición no hay que dejar de lado la seguridad alimentaria, Nicolás González, director de Asuntos Corporativos de Alpina durante su intervención destacó todos los esfuerzos que viene realizando esta compañía, una de las más importantes del país para seguir produciendo alimentos de alto valor

nutricional pero generando menos emisiones y aprovechando al máximo los recursos.

Transición vs seguridad jurídica o ninguna de las anteriores

Este último panel moderado por el editor de la Revista *Alternativa*, Jorge Lesmes, contó con la participación de expertos en minería, gas y energía eléctrica acompañados por Rodrigo Pombo, director de Pombo Caballero Abogados, quien explicó algunos aspectos en los que tiene que trabajar el país en términos jurídicos para poder llevar a cabo la transición.

Juan Camilo Nariño, presidente de la Asociación Colombiana de Minería, habló de la inminente necesidad

de un Acuerdo Nacional para avanzar en este proceso pero no sólo de un acuerdo entre el Gobierno y los partidos políticos sino también con los empresarios para entre todos construir visiones y superar las diferencias.

“La transición energética no le pertenece a un partido político, ni a un presidente, es un proyecto común de la sociedad. Si ya se hizo un esfuerzo por avanzar, uno esperaría que se tuviera en cuenta porque es un beneficio para todos los colombianos”, resaltó Luz Stella Murgas, presidenta de Naturgas refiriéndose a las decisiones de política pública en materia de transición energética y energías renovables que se adoptaron desde el gobierno anterior. ■

